



Mi enhorabuena

Constituida la Junta Central del Secretariado por el voto de los compañeros reunidos en Madrid...

Así demostraremos cordura, pues si continuamos mirando impávidos la gestión de unos pocos...

No se concibe que deseando una clase dignificarse no responda con el esfuerzo común á dicho fin.

Ya tiene el Secretariado una Junta Central de cuerpo entero, ya cuenta con ilustres y conspicuos compañeros que pueden orientarle en condiciones para llegar pronto á la consecución del ideal...

Mi enhorabuena á los ilustres compañeros de la Junta Central y al Secretariado, pues con tan buena ayuda, es posible esté muy cerca el día de redención.

F. MARÍN DE LA CRUZ

Secretario de Alcazina.

EL 30 DE SEPTIEMBRE

Villanueva de la Serena (Badajoz)

Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación

Los que suscriben, Secretarios todos en ejercicio de los Ayuntamientos que se expresan del partido judicial de Villanueva de la Serena...

Que creen llegado el momento oportuno en que V. E. pueda demostrar sus buenos propósitos y honoríficos ofrecimientos de dignificar y proteger á la sufrida clase profesional á que pertenecen...

Es para los infrascriptos evidente, que en la mente de V. E. entra como parte muy principal de esa reorganización que promete acometer con el brío y competencia de que sabe dar muestras...

Comprendemos bien la imposibilidad material de que en dicho proyecto se establezca

de un modo concreto cuanto a staffe y nosotros deseamos para organizar debida forma nuestra desheredada clase; pero creemos en cambio que en el puede, y debe establecerse el principio fundamental para conseguirlo...

En su consecuencia y al objeto de no desaprovechar ocasión tan propicia para el logro de nuestros deseos contribuyendo al mismo tiempo á la reorganización de importantes servicios municipales,

A V. E. rogamos encarecidamente se digne tener en cuenta al estudiar el proyecto de la nueva ley municipal la constante aspiración de los Secretarios de Ayuntamiento, y preceptuar que no podrán ser separados de su cargo por la Corporación (ni aún por medio de reducciones del sueldo) sin que se les pruebe la reincidencia en falta grave...

Así lo esperan conseguir de la notoria rectitud de V. E. y como confirmación de las halagüeñas esperanzas que en multitud de ocasiones ha hecho concebir á los suscritos que, para bien de la Nación, ruegan á Dios conservar la vida de V. E. muchos años.

Villanueva 30 de Septiembre 1899.

Excmo. Sr.

Hermenegido Casado Muñoz, Secretario del Ayuntamiento de Villanueva de la Serena. Plácido Gallego y Mendoza, de La Coronada. Federico Cuadrado y Broncano, de Campuárico. Manuel Cuadrado Prieto, de Magacela. Idefonso Pérez y Pérez, de La Haba. Sebastián Setur, de Villar de Brena.

Inglaterra y el Transvaal

Versión inglesa de la batalla del Tugela

El Daily Telegraph publica una extensa relación de la ruda batalla del Tugela, li brada y perdida por el general Redvers Buller el 15 del actual.

El plan del general Buller consistía en atravesar el Tugela para apoderarse de las trincheras de los boers y marchar inmediatamente por la montaña sobre Ladysmith.

Dicho general tenía bajo sus órdenes:

1.º La brigada del general Hart, que comprendía el primer batallón de guardias de Connaught, el primer batallón de fusileros de Innikilling, el primer batallón del regimiento Border y el primer batallón de fusileros de Dublin.

Esta brigada debía atravesar el vado por un lugar llamado Bridledrif, al Oeste de Doornkop Spruit.

2.º La brigada del general Hildyard,

compuesta del segundo batallón del regimiento de Devonshire, del segundo batallón de la Reina de West Sucey, del segundo batallón del regimiento de West Yorkshire y del segundo batallón del regimiento de East Sucey.

La brigada Hildyard había recibido orden de dirigirse á Colenso para atravesar el río cerca del puente de hierro.

3.º La brigada del general Liffelton, que comprendía el segundo batallón de los Cameroones; el tercer batallón del King's Royal rifle corps; el primer batallón de infantería ligera de Durban, y el primer batallón de la Rifa brigada.

Esta brigada tenía orden de sostener, ya al general Hildyard, ya al general Hart, según fuera necesario.

4.º Durante este tiempo, la brigada de fusileros del general Barton, compuesta del segundo batallón de Royal fusiliers, primer batallón del Royal welts fusiliers, y segundo batallón del Royal Irish fusiliers, debía dirigirse al Este del ferrocarril hacia el monte Latwane, para proteger los flancos de la columna inglesa y amenazar los del enemigo.

La caballería inglesa y los cañones de campaña estaban colocados en las dos alas del ejército, los cañones de la marina en el centro, al Oeste del ferrocarril, mientras que el coronel Long, con su artillería, se colocaba al lado Este de la vía férrea, sobre la derecha de la infantería.

El general Hildyard envió á la cabeza de la columna el batallón de la Reina de West-Sucey sobre la derecha y el regimiento de Devonshire sobre la izquierda, mientras que el general Hart hacía avanzar el batallón de fusileros de Innikilling, el batallón de guardias de Connaught y los fusileros de Dublin.

El frente inglés se extendía en una distancia en unos diez kilómetros. Los boers habían extendido todo cuanto les había sido posible su línea de batalla.

El cañón tronaba en torno de Ladysmith, cuando los de la columna Buller rompieron el fuego alrededor de Colenso, bombardeando las alturas al Norte del Tugela y el fuerte Wylie, colocado en la cumbre más próxima al puente.

Los boers habían levantado muy hábilmente muros y fuertes y gran número de trincheras en todas líneas que enlazan Stout á Colenso.

Las tropas inglesas tuvieron que avanzar hacia el Tugela al descubierto, por un país desnudo y ligeramente accidentado.

La batalla comenzó antes de las seis de la mañana.

Los boers no contestaron al fuerte cañoneo de los marinos ingleses, y apenas si se les veía ocultos en sus trincheras. Sin embargo, cuando la infantería inglesa protegida por las baterías de artillería y por la caballería se aproximó á Colenso, los boers rompieron un fuego violentísimo de fusilería.

Eran las seis y veinte de la mañana, cuando las baterías boers abrieron el fuego sobre la artillería de campaña enemiga, la caballería y la infantería, al Este del fe-

rocarril. Componíase su artillería de un cañón de Creusot de 50 libras, cañones Krupp y un Hotchkiss.

El cañón continuó en toda la línea. La infantería inglesa, á pesar del terrible fuego que recibía, logró llegar á Colenso.

El coronel Long lanzó su batería en primer término, pero apareciendo de pronto los boers rompieron el faego con sus Mausers á una distancia de mil metros, matando á los artilleros y á los caballos que arrastraban los cañones.

Inténtime se esforzó la infantería inglesa en rescatar los cañones que habían caído en poder de los boers, pues diez de aquellos se perdieron y el teniente Roberts quedó mortalmente herido.

El general Barton envió muchas compañías de fusileros escoceses é irlandeses en ayuda de la infantería.

Entre tanto la brigada del general Hart sufrió grandes pérdidas, cañoneada por los boers, no obstante lo cual, la brigada irlandesa logró atravesar el río; pero juzgando insostenible la posición, se dió orden de retirarse.

Al medio día las tropas inglesas regresaban al campamento rendidas y diezmasadas. Calculase en 10.000 el número de boers que tomaron parte en la batalla.

Versión boer

Londres 25.—Telegrafian de Lourenço Marques con fecha 18 del corriente:

Un despacho oficial fechado en el cuartel general boer, frente á Colenso, el día 16 de Diciembre, refiere de esta manera la derrota sufrida por las tropas inglesas al mando del general Buller.

El acontecimiento era esperado desde hace tiempo. Las previsiones del estado mayor boer se han cumplido. La derrota de la principal masa de soldados ingleses se ha verificado sin que el plan del general Buller haya experimentado la menor modificación.

Ayer mañana, cuando iba á amanecer, el general de artillería Pretorius dió la señal de alarma y anunció que la división Buller destinada á ir en socorro de Ladysmith, avanzaba en orden de batalla hacia las posiciones boers cerca del Tugela y de Colenso.

Su centro se componía de una inmensa masa de infantería inglesa.

Cada una de sus alas estaba flanqueada por dos baterías de artillería de campaña y sostenida por fuertes destacamentos de caballería.

La artillería boer permaneció inactiva para disimular su colocación, y dos de las baterías inglesas se aproximaron hasta entrar dentro del alcance de los fusiles de las tropas republicanas.

Entonces fué cuando los boers iniciaron su fuego, que produjo un efecto espantoso.

La artillería transvaalense empezó en seguida á disparar. Las granadas causaron el mayor pánico en las filas británicas. El enemigo se desbandaba. Caían al suelo por docenas los hombres. Las filas quedaban rotas y los jefes procuraban sin resultado reconstituirlas.

Se había hecho creer á las tropas inglesas que el paso del puente permanecía libre.

Al mismo tiempo el ala derecha inglesa atacaba la posición boer más avanzada hacia el Sur, pero el fuego de fusil Mauser fué tan certero y tan abundante que la columna que atacaba retrocedió como una ola que ha gastado su fuerza, abandonando sucesivamente las elevaciones del terreno y dejando en todas partes grupos de muertos y moribundos.

Una considerable masa de soldados ingleses avanzó de nuevo y de nuevo fué rechazada. Al retroceder quedaban por todas partes montones de cadáveres. El fuego de los boers era formidable.

Entonces la caballería inglesa intentó una carga, llegando hasta las orillas del río, donde el comando de Ermelo hizo un fuego tan mortífero, que los ginetes volvieron las bridas y los artilleros británicos tuvieron que abandonar dos baterías que se habían quedado sin caballos.

Por dos veces los ingleses trataron de llevar á aquel sitio los tiros de repuesto á fin de arrastrar los cañones. En la primera intentona consiguieron salvar un cañón; pero la segunda vez, hombres y caballos cayeron abrasados por el fuego del comando de Ermelo.

Los ingleses en plena retirada se replegaron sobre su campamento, desde donde dirigieron contra el puente un vivo fuego de Schrapuels á fin de impedir que los boers se apoderaran de los cañones abandonados; pero más tarde estos cañones cayeron en nuestro poder y han sido conducidos al campamento de Colenso donde se ensayan para ponerlos de nuevo en funciones.

El coronel francés Villebois Mareuil y el coronel alemán Braun, declaran que los mejores ejércitos europeos no se hubieran podido conducir mejor que los comandos boers.

Los generales boers Botha y Pricard se encontraban siempre en los sitios más peligrosos durante la batalla.

Ha sido necesario el trabajo de once ambulancias para recoger á los ingleses muertos ó heridos, cuyos cuerpos ocupaban una larga extensión en las orillas del río.

La derrota sufrida por los ingleses se puede calificar de destructora.

El general Buller nos ha pedido hoy un armisticio de 34 horas. Se le ha concedido.

Varias noticias

Londres 24.—Un telegrama de Queens town del día 18 dice que el general Gatacre ha dado órdenes, según las cuales ningún habitante de Dietriot que tenga negocios en Queenstown podrá regresar á su domicilio sin presentar previamente un salvoconducto firmado por un magistrado, y que nadie absolutamente de más de doce años, cualquiera que sea su nacionalidad, deberá encontrarse en un radio de doce millas en torno del campamento inglés, establecido ó por establecer al Norte de Sterkstroom.

Cualquiera que fuese encontrado sin salvoconducto en este radio, será preso y entregado á la autoridad militar.

y á alguna distancia dos salvajes ahogados; lo que les hizo juzgar con razón que aquellos desgraciados habían sufrido un temporal que había sumergido alguna de sus piraguas: el viento había sido efectivamente muy violento la noche que había seguido á su embarco; sin embargo, al percieron algunos, es probable que se salvaron bastantes para informar á sus compatriotas acerca de lo que les había sucedido, y para obligarlos á hacer otra expedición con fuerzas suficientes para exterminar á todos los colonos.

Por lo demás, exceptuando lo que el salvaje fugitivo les habría contado de sus habitantes, no podía saber por sí mismos casi nada, no habiendo visto un solo hombre; además, el que sabía exactamente la existencia de la colonia había sido muerto, no teniendo ellos otro testigo que pudiese confirmar su relato.

Cinco ó seis meses se pasaron sin que se oyese hablar de salvajes, y nuestra gente esperaba que los indígenas habrían olvidado su derrota ó renunciado á la idea de repararla, cuando de pronto la isla fué invadida por una formidable flota compuesta de veinte y ocho canos llenos de salvajes, armados de arcos, flechas, mazas, sabres de madera, y otras armas de guerra. Venían en tanto número, que á su vista, quedaron los colonos todos en la más profunda consternación.

Como los salvajes no se aproximaron á la orilla hasta el anochecer y desembarcaron en el extremo oriental de

un qosquecillo, como guardia avanzada, y tenía orden de dejar pasar los primeros salvajes, haciendo fuego después sobre el grueso de ellos, y luego pronunciarse en retirada, á fin de reunirse á los españoles, que se hallaban también emboscados. Al llegar los salvajes se lanzaron por todas partes desordenadamente. Will Atkins dejó pasar á unos cincuenta; luego, viendo venir á los demás en masa, mandó á tres de los suyos que hiciesen fuego con sus mosquetes, los cuales estaban cargados con seis ó siete balas de pistola cada uno.

No pudieron ver cuántos mataron ó hirieron; pero es de todo punto imposible el poder describir la consternación y la sorpresa de los salvajes al ruido de la descarga y al aspecto de muchos de sus compañeros muertos y heridos sin saber de dónde venía el golpe. No dejándoles tiempo de recobrase de su espanto, Will Atkins y los otros tres tiraron sobre lo más unido y espeso de la tropa; y en menos de un minuto, los tres primeros, habiendo cargado de nuevo, hicieron fuego por tercera vez.

Si Will Atkins y su gente se hubiesen retirado inmediatamente después de haber tirado, según las órdenes que tenían, ó si el resto de la tropa hubiese estado á tiro para sostener aquel nutrido fuego, los salvajes hubieran sido completamente derrotados, porque el terror esparcido entre ellos consistía sobre todo en que se creían castigados por sus dioses, armados de rayos y truenos, tanto más, cuanto que no veían quién los hería; pero Will At

kins, deteniéndose á cargar de nuevo, les descubrió la astucia.

Algunos salvajes que los espían de lejos trataron de sorprenderlos por la espalda, y aunque Atkins y sus compañeros hicieron fuego sobre ellos por dos ó tres veces consecutivas, después de haber dejado fuera de combate veinte á lo menos, retirándose lo más pronto posible, sin embargo, llegaron á herir á Atkins mismo y mataron á uno de los ingleses que le acompañaban, como también más tarde á uno de los españoles y á uno de los indígenas que habían venido con las mujeres: este último era un joven valeroso; se había batido desesperadamente y con su propia mano había dejado tendidos á sus pies á cinco enemigos, á pesar de no tener otras armas que una alabarda y una pequeña hacha.

Estando Atkins herido y otros dos muertos, maltrata da así nuestra gente, tuvo que retirarse á una pequeña eminencia que había dentro de la eminencia.

Los españoles, después de haber hecho tres descargas, continuaron batiéndose en retirada; porque el número de enemigos era considerable, y estaban tan animados, que aunque tuviesen cerca de cincuenta muertos y muchos más heridos, seguían la pista de los colonos, sin temer el peligro, y les arrojaban una nube de flechas. Era también digno de notarse que los heridos que no estaban fuera de combate, exasperados por sus heridas, se batían como leones.

Todos los habitantes del indicado perímetro saldrán de él inmediatamente ó se establecerán en el sitio que determine el general en jefe del campamento inglés.

Telegrafían de la Ciudad del Cabo con fecha 18 que algunos habitantes de Mainesburg han celebrado con un banquete la derrota de Gatacre.

Un habitante de Stormerg digno de crédito pretende haber avisado hace cinco años al gobierno inglés que los boers se preparaban para la guerra, habiendo visto en Pretoria los planes detallados de la campaña contra los ingleses.

Estos planes correspondían exactamente con los de la actual campaña. Dice también que los uitlanders de Johannesburg habían comenzado su agitación mucho antes de la invasión de Jameson, que se verificó á fines de 1895.

### Voluntarios yankees

En Cincinnati se alistó un gran contingente de voluntarios para servir en las filas de los boers.

Pasan de 400 los irlandeses y alemanes que se han alistado.

Las noticias que se reciben de Modder Rivers alcanzan hasta el 18 del actual.

Los boers continúan sus atrinchamientos y sus defensas, que principian en la orilla izquierda del río y se extienden á lo largo de la llanura, hasta los fuertes avanzados que desembocan en la cadena montañosa más allá de la vía férrea.

También construyen los boers obras de defensa en la pequeña llanura que se extiende desde la derecha de su centro hasta la línea de kopjes, ó colinas, de la extrema derecha.

De esta manera han establecido al Norte del campamento inglés una línea fortificada de cerca de unas veinte millas de longitud.

Pero el campamento inglés está en una posición admirable para la defensiva.

La colina más próxima está á cinco millas de distancia, y el terreno de los alrededores es casi en absoluto llano.

Los boers no pueden por consiguiente intentar, sin correr grandes riesgos, cercar el campo inglés.

**Nueva York 24.**—Un corresponsal americano residente en el campamento del general Joubert ha comunicado á los periódicos la siguiente carta, que el presidente Krüger ha dirigido á los periódicos americanos:

**Pretoria 19.**—Envío mi saludo al presidente y al pueblo americano.

El principal punto de discusión entre el Transvaal é Inglaterra refiérese á la franquicia electoral, y nosotros siempre hemos estado dispuestos á someter esta cuestión al arbitraje.

Inglaterra ha rehusado siempre el arbitraje, no obstante lo cual, nosotros hemos hecho tentativas para llamar como árbitro al presidente de los Estados Unidos, pero no hemos conseguido nuestro objeto, porque no hemos tenido nadie que nos represente oficialmente en la república americana.

La ley referente á la franquicia electoral que ha sido votada al principio de este año por nuestro Parlamento daría derecho electoral, con arreglo á las listas actuales, á 50,000 electores, y como hay 30,000 antiguos habitantes inscriptos en estas listas electorales, resultaría inmediatamente una gran superioridad numérica para la nueva población.

En vez de aceptar esto, Inglaterra lo rechaza y nos obliga á hacer la guerra y amontonar millares y millares de soldados en el Sur de África y en nuestras fronteras con el objeto ya confesado, de obligarnos á hacer todo lo que quisiéramos.

La gran nación americana, que durante

muchos años ha combatido á esta misma nación inglesa para obtener su libertad, podrá conceder su simpatía á una pequeña república hermana, aunque situada bien lejos de ella, que tiene que luchar al presente contra un poderoso imperio para conservar su propia independencia.—Küger.

## Un buen servicio

Nos escriben de Berberana que el 19 de los corrientes ocurrió en las inmediaciones del Ebro y á 20 kilómetros de dicha villa, una refriega en la que tomaron parte una partida de siete ladrones y otros tantos jóvenes del pueblo.

Dichos jóvenes notaron la noche del día 19 que pasaban por extramuros de la villa los ladrones llevando unas yeguas del país.

El vecino Juan Aostri dió parte de esta sospecha á las autoridades y al Secretario del Ayuntamiento D. Pascual Ramírez que unidos á varios jóvenes de la localidad salieron en busca de los malhechores.

Cuando consiguieron hallarlos despues de una larga marcha fueron recibidos á tiros por aquellos que iban todos á caballo.

Con el auxilio de los guardias civiles, pudieron detener á seis de los foragidos, dos de los cuales resultaron con algunas heridas de arma de fuego.

La guardia civil se incautó de nueve cañoneras, de las cuales seis eran de las robadas en Berberana.

No hay que decir la satisfacción que esto ha producido á los vecinos de dicha villa que constantemente tienen que estarse de feñendo de los que van á robarles sus yeguas de sierra.

## Crimen

En el barrio de las Injurias se cometió anteanoche un crimen.

Junto á un portal se encontró moribundo á un individuo llamado Angel.

Este fué interrogado por la pareja de la guardia civil que prestaba servicio en aquellos contornos; pero la benemérita no obtuvo respuesta alguna.

Se le condujo á la casa de socorro donde los facultativos le apreciaron tres extensas heridas penetrantes, mortales de necesidad. Las heridas eran de arma blanca.

El sujeto en cuestión, dejó de existir á los pocos momentos.

La pareja de la guardia civil, volvió al sitio en que había hallado al herido, procediendo á instruir activas diligencias, que dieron por resultado el descubrimiento del matador.

Pudo averiguar que el muerto se llamaba Angel de Lasheras, y que vivía en la casa en cuyo portal fué encontrado, con una mujer conocida por Josefa Villar.

Esta última había tenido hace algún tiempo relaciones bastante íntimas con Juan Martínez, jornalero.

Parece que éste estuvo anteanoche en la referida casa; llamó á Angel, sosteniendo con él acalorada discusión, á la cual puso aquél término infringiendo al segundo tres puñaladas.

Seguidamente se dió á la fuga, internándose en una casa del expresado barrio, en que habita una mujer á quien llaman la señora Juana.

En dicho sitio y en compañía de otros individuos, fué hallado por la benemérita Juan Martínez niega ser el autor del crimen, no obstante las acusaciones que contra él hace otro sujeto que le acompañaba en los momentos en que lo cometió.

Ha ingresado en la cárcel Modelo.

## Los agricultores de Valladolid

**Valladolid 23.**—El ministro de Hacienda ha contestado al telegrama que le dirigió este Centro de Labradores, con el que dice que el recargo transitorio del 10 por 100 por contribución territorial ha sido impuesto porque las Cortes no le han aprobado los presupuestos en la forma presentada.

El Centro de Labradores ha contestado con el siguiente telegrama:

«Vuestro no habrá pensado imponer el recargo sobre territorial; pero al encontrar se con un déficit en los presupuestos no discurre otro medio que volver al recargo, cuando tan facilísimo es cubrirle con la su presión de los organismos que se ha demostrado en las Cortes que son altamente perjudiciales para la patria, pagando de esta manera á la única clase en que los poderes públicos concentraron patriotismo bastante para no ir por caminos violentos.

V. E. hará lo que mejor le plazca, y de la propia manera obrarán los agricultores haciendo uso de sus derechos. *La Junta directiva.*»

El Sr. Silvela ha teleografiado á los agricultores recomendándoles temperamentos de prudencia.

## Notas políticas

El ministro de Marina recibió ayer un telegrama de Manila comunicando que se han presentado en aquella capital el teniente de navío Sr. Pérez Guzmán y los oficiales de infantería de marina Sres. Alvarez y Flavio González.

Ayer se verificaron en Fregenal (Badajoz) las elecciones de un diputado á Cortes, resultando reelegido D. Eugenio Silva por 8 500 votos. El Sr. Lastan obtuvo 510 votos.

Se encuentra totalmente restablecido de la ligera indisposición que le ha impedido asistir estos últimos días á las sesiones del Senado, el general López Domínguez.

D. Fernando Soldevilla ha comunicado á *La Vanguardia* de Barcelona, á título de información, la noticia de que los marinos se proponen pedir la licencia absoluta, imitando la conducta de los oficiales de artillería en 1872.

No se atreve el Sr. Soldevilla á garantizar la exactitud de la noticia. Lo que da como cierto es el propósito del Sr. Marenco de pedir á las Cortes la disolución del cuerpo de la Armada; pero añade que el Sr. Marenco, antes de decidirse á realizar dicho acto, está recogiendo las opiniones del personal de la armada que considera más autorizadas.

Mañana se celebrará en la Presidencia el acostumbrado Consejo de ministros.

Ayer firmó la Reina el decreto suspendiendo el alistamiento actual por haber sido aprobada la ley que eleva á veintiún años la edad para el ingreso en filas.

Hoy firmará la convocatoria para elección de senador por Albacete y por Tarragona y de diputado á Cortes por Mondragón. Las elecciones se verificarán el 21 de Enero.

Confirmando un telegrama de Barcelona

que anteaer publicó *El Español*, dijo anoche *El Nacional*:

«Nos consta de un modo cierto que el general Despujols ha presentado la dimisión de su cargo, á causa de ciertas cartas cambiadas con el presidente del Consejo, en las que se hacen consideraciones referentes á las reuniones celebradas en Barcelona para acordar las bases del con cierto ecoñímico.»

Los ministros afirmaban ayer que la noticia es inexacta. El general Azcárraga decía que no tenía conocimiento alguno de la dimisión.

Sin embargo, en los círculos donde se leen concurrir los políticos se hablaba de lo de la dimisión como cosa cierta.

Esperase de un día á otro, en esta corte, al general Lachambre, capitán general del octavo cuerpo de ejército.

Cuando se reanuden las sesiones de las Cortes jurará su cargo de diputado el señor Gamazo.

Según noticias oficiales, se encuentra enfermo de bastante gravedad, en Granada, el general de división y gobernador militar de dicha plaza D. Ricardo Ortega.

Padece una pulmonía doble y su estado inspira serios temores.

Un periódico de Londres asegura que debido á un antiguo y olvidado tratado, España contrajo la obligación de pagar á los Estados Unidos los intereses de la deuda contraída en 1834, lo cual dejó de cumplir nuestro país al cabo de algún tiempo y agrega que el gobierno de Madrid ha reconocido dicha obligación ahora, y satisfará al d Washington la cantidad total que se le adeuda.

El periódico inglés dice que como el reciente tratado de paz anula todos los anteriores entre ambas naciones, el acuerdo del ministro de Hacienda español es más digno de ser alabado y añade que el hecho ha producido excelente impresión en los Estados Unidos, máxime despues de las declaraciones hechas en el Congreso comercial de Filadelfia por el delegado español para que desaparezca todo sentimiento de hostilidad entre las dos naciones.

La noticia del periódico de Londres, no representa que España haya hecho ningún nuevo reconocimiento de deuda; se trata de la llamada de la Florida.

Estaba hecho, y se venían pagando los intereses, pero se suspendió el abono de estos durante la guerra y ahora se han pagado por el gobierno español sin que haya precedido reclamación alguna.

## Accidentes ferroviarios

En la provincia de Salamanca, entre las estaciones de Cantalapiedra y Carpio y cerca del kilómetro 27, descañilló ayer el sudexpres de Portugal.

Según noticias oficiales que anoche se recibieron en Madrid, resultó muerto el maquinista, y el fogonero gravemente herido.

Además resultó un niño herido levemente.

De la estación de Medina del Campo salió un tren de socorro para el lugar del siniestro.

Faltan detalles del suceso.

Otro accidente ocurrió el sábado en la citada estación de Medina del Campo.

Hallándose detenido en ella el tren número 29, entró por la misma línea el tren número 1, produciéndose un choque, del que no resultaron desgracias personales, según informes oficiales comunicados anoche.

Este siniestro parece que fué producido por un descuido del guarda agujas.

## Una joven asesinada

En San Sebastián se desarrolló ayer un sangriento suceso, del que fué víctima una bellísima señorita de diecisiete años.

Llamábase ésta doña Guadalupe Peón; era huérfana y vivía en compañía de un tío suyo, llamado D. Miguel Peón, teniente coronel de la reserva.

Guadalupe había inspirado á su primo D. José Gallardo, joven poco más de veintidós años, una pasión amorosa, que ha sido causa de la trágica muerte de Guadalupe y de la desgracia del galanteador.

Ayer, á las onatro de la tarde, irritado José Gallardo por los desdenes de su prima disparó contra ella tres tiros de revólver.

La infortunada joven dejó de existir á los pocos momentos.

El homicida se presentó en la inspección de policía para confesar su crimen.

Declaró que los celos le habían inducido á cometerle.

## Una coincidencia

En el Congreso de Washington se ha presentado una proposición pidiendo una pensión anual vitalicia de 2.000 dólares para la viuda del general Lawton, muerto por los insurrectos de un balazo en el pecho junto al río de San Mateo, cerca de Manila.

El general Lawton ha muerto p-bre. Este general mandó la quinta división americana encargada de apoderarse de Caney, cerca de Santiago de Cuba, y de interceptar la llegada de los refuerzos españoles.

Procedía de la clase de tropa. Era segundo cabo del Archipiélago y desempeñaba el cargo de brigadier de voluntarios.

Al mismo tiempo que las Cámaras españolas otorgan una pensión de 10.000 pesetas á la viuda del héroe general Vara Rey, muerto defendiendo aquella posición, el Congreso americano se dispone á otorgar una pensión idéntica á la del vencedor del mismo combate.

## Noticias

Según noticias de Montevideo, dos decenas correspondientes al *premio gordo* fueron quíridos uno por varios empleados del hospital de la Caridad de aquella capital, y el otro por un comerciante español llamado Bauli quien lo repartió entre sus dependientes.

Parece ser que los poseedores de dichos premios tratan de venderlos con objeto de evitar el riesgo que podría sufrir la remisión de números.

**Bilbao 24.**—En un barracón de maderamenado en La Casilla, ha aparecido esta mañana el cadáver medio desnudo de un individuo que parece haber muerto de hambre.

Por las señales el fallecimiento debió ocurrir hace más de tres días. El cadáver no ha sido hasta ahora identificado.

Al retirarse nuestra gente había dejado detrás de sí al español y al inglés muertos: cuando los salvajes llegaron donde estaban los cadáveres, los mutilaron de la manera más horrorosa, quebrándoles los brazos, las piernas y la cabeza con las mazas que llevaban. Enseguida notaron que sus enemigos habían desaparecido, y se agruparon sin cuidarse de ir en su persecución, y formando un círculo, según era de costumbre, se pusieron á dar espantosos gritos, como en señal de victoria. Sin embargo, tuvieron aún el disgusto de ver caer á muchos de sus heridos, morían aniquilados por la pérdida de sangre.

El gobernador español había reunido su pequeño ejército sobre una eminencia. Atkins, á pesar de estar herido, era de parecer de dirigirse al enemigo, y todos á la par darles una buena carga; pero el gobernador le respondió:

—Señor Atkins, usted ha podido ver cómo se batan sus heridos; esperemos hasta mañana: todos esos infelices habrán muerto, ó padecerán mucho de sus heridas, ó estarán debilitados por la pérdida de sangre, y entonces podremos atacar mejor á los demás.

El consejo era muy prudente; pero Will Atkins, replió jovialmente:

—Es cierto, señor; pero yo me hallaré en el mismo estado que sus heridos, y por esta misma razón deseo continuar el fuego mientras aun me queden fuerzas.

—¡Bravo, señor Atkins! le dijo el español; usted se ha portado valerosamente y ha cumplido con su deber; el

ción de los salvajes; pero lo peor aun era que no tenían armas bastantes para todos. He aquí, según puedo recordar, el estado de sus fuerzas; en primer lugar, los hombres eran diez y siete españoles, cinco ingleses, el anciano padre de Domingo, tres esclavos que habían cogido con las mujeres y que habían jurado fidelidad, y otros tres esclavos que vivían con los españoles.

Para armar á todos había once mosquetes, cinco pistolas, tres escopetas, cinco fusiles cogidos á los marineros revoltosos que yo había sometido, dos sables y tres viejas alabardas.

Los esclavos no tenían armas de fuego; pero en su lugar se les dió á cada uno una alabarda y un hacha que llevaban pendiente del costado; todos los demás también le iban hacha. Dos de las mujeres solicitaron con ardor tomar parte en el combate; se les armó con arcos y flechas, recogidas por los españoles despues de la refriega que habían tenido anteriormente los salvajes entre sí; además les dieron igualmente hachas.

El gobernador español, del cual he hablado con tanta frecuencia, era el que mandaba en jefe; Will Atkins, terrible y feroz cuando se trataba de algún crimen, pero bravo y animoso, era su segundo.

Los salvajes avanzaron como leones: desgraciadamente nuestra gente no estaba poseionada ventajosamente; pero Will Atkins, que en aquella ocasión prestó grandes servicios, se había apostado con seis hombres detrás de

la isla, nuestra gente tuvo lugar toda la noche de consultar las medidas que debían tomarse. Sabiendo los colonos por experiencia que su salvación la habían debida hasta entonces al cuidado que habían tenido de permanecer ocultos, reconocieron que este medio debía ser empleado con más razón esta vez que sus enemigos eran en número tan considerable.

En su consecuencia, resolvieron demoler las chozas ó cabañas construidas por los dos ingleses, y conducir su ganado á la antigua gruta, suponiendo que en el momento de apuntar el día los salvajes se encaminarían directamente hacia aquel punto para volver á empezar sus devastaciones, á pesar de que habían aborrido á más de dos leguas de allí.

Los colonos se llevaron también todos los ganados que se encontraban paciendo el antiguo bosquecillo, los cuales pertenecían á los españoles. En una palabra hicieron desaparecer lo más que les fué posible todas las señales de habitación, y al día siguiente muy de mañana se apostaron con todas sus fuerzas reunidas delante de los campamentos de los dos ingleses para aguardar al enemigo.

Sucedió según habían previsto: los salteadores, dejando sus canoas al lado del Este de la isla, avanzaron con dirección á la plantación costeando la playa en número de cerca de doscientos cincuenta, más de lo que nuestra gente podía pensar.

El ejército de los colonos era muy débil en compar

# EN PASCUAS

## Notas cómicas del día---escritas sin picardía



Señores, pierden el tiempo  
si quieren felicitar  
al señorito las Pascuas;  
¡Se marchó ayer al Transvaal!



¡A la salud de ustedes  
caros lectores;  
y que Dios ¡nos conceda  
tiempos mejores!



Con el duro de agninaldo  
que me ha dado mi mamá,  
propongo á Luisa la fuga  
porque yo no aguanto más.



¡Mi mujer con su primo!  
por ahí la corre,  
¡y yo en Belén en tanto,  
con los pastores!



¡Caramba qué agninaldo  
da el señorito!  
¡Repartimos seis reales  
entre los cinco!



De estas panderas que anuncia  
le compraré una á la Pepa,  
y en cuanto que llegue á casa  
le zumbo la pandereta.



Voy á decirle á la Juana  
que empee el reloj de acero  
para orsequerla estas Pascuas  
como cumple ¡á un casyero.



Si viniera pronto Luis  
como era su obligación,  
pelaríamos la pava  
que hemos de comernos  
(hoy.



—¿Usted tiene nacimiento  
en su casa, amigo Cruz?  
—¡Ya lo creo! ¡hace un momento  
mi señora ha dado á luz!



Este maldito reuma  
que me acquina y me mata,  
hace que yo todo el año,  
lo pase en perpétua Pascua.



¡Con que usted es la agraciada  
con el Obeo?  
Basta que Vd. lo diga,  
¡mas no lo creo!



—Dos cajas de jalea  
que e impres quiero.  
—Si jalea me pides,  
¡te armo un jaleo!



Por lo visto, de rico  
no tengo fama,  
¡pues no me felicita  
nadie las Pascuas!



Para que no te comas  
los mazapanes,  
te sujeto de modo  
que no te escapes.



—¿Le ha tocado á usted el gordo?  
—Qué ha de tocarme, señora,  
pero mi esposo está curda  
y en casa armará la gorda.



No se apure usted, morena,  
si el gordo no la tocó,  
todo puede remediarse;  
deseche ya esa flección,  
porque yo la garantizo  
que queriéndonos los dos  
sino se consiguió premio  
habrá una aproximación.



—¿Pa qué te emborrachas, hombre?  
—Toms, ¡pa solemnizar  
la festividad del día,  
porque yo soy mu cabal!



Pavo trufado, torrón,  
Jamones, pastas y almibar,  
por lo visto aún hay quien come  
¡aunque yo no lo creía!



Si quieres juntaremos  
los agnaldos  
¡y á ver si hay suficiente  
para casarnos!



—¿Qué turroneos me gustan?  
pues yo prefiero  
á todos ¡el sabroso  
del presupuesto!



Están tristes los pobres  
y se comprende,

¡su edad no les permite  
ya más belones!

